
新
年
明
け
ま
し
て

お
め
で
と
う
ご
ざ
い
ま
す

　

皆
様
に
お
か
れ
ま
し
て
は
、
輝
か
し
い
新
年
を

お
迎
え
に
な
っ
た
こ
と
と
お
慶
び
申
し
上
げ
ま
す
。

日
頃
よ
り
〝
内
藤
み
つ
お
〞
の
活
動
に
対
し
ま
し
て
、

ご
支
援
ご
協
力
を
賜
り
心
よ
り
感
謝
申
し
上
げ
ま
す
。

　

昨
年
は
待
機
児
童
対
策
や
高
齢
者
福
祉
の
充
実
に

加
え
、
ご
み
の
減
量
化
及
び
リ
サ
イ
ク
ル
の
拡
充
な
ど
、

環
境
問
題
に
つ
い
て
も
積
極
的
に
推
進
し
て
ま
い
り

ま
し
た
。
ま
た
、
私
た
ち
の
生
活
を
大
き
く
変
え
た

「
新
型
コ
ロ
ナ
ウ
イ
ル
ス
感
染
症
」
の
対
策
で
は

『
感
染
拡
大
の
防
止
』『
地
域
の
経
済
を
守
る
』『
市
民

の
生
活
を
守
る
』
三
つ
の
視
点
で
各
種
支
援
策
を

講
じ
て
ま
い
り
ま
し
た
。

　

議
員
活
動
十
一
年
目
を
迎
え
る
本
年
に
お
い
て
も

『
魅
力
と
活
気
の
追
求
』
を
キ
ー
ワ
ー
ド
に
、
少
子

高
齢
化
や
人
口
減
少
に
歯
止
め
を
か
け
る
対
策
を

重
点
に
掲
げ
、
社
会
的
諸
課
題
の
解
決
と
「
新
型

コ
ロ
ナ
ウ
イ
ル
ス
感
染
症
」
の
一
日
も
早
い
終
息
に
向

け
て
全
力
で
取
り
組
ん
で
ま
い
り
ま
す
。
引
き
続
き

の
ご
支
援
ご
協
力
を
よ
ろ
し
く
お
願
い
致
し
ま
す
。

　

本
年
が
皆
様
に
と
っ
て
幸
多
き
年
に
な
り
ま
す

こ
と
を
心
よ
り
ご
祈
念
申
し
上
げ
、
年
頭
の
ご
挨
拶

と
さ
せ
て
い
た
だ
き
ま
す
。
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内藤みつお議会報告内藤みつお議会報告内藤みつお議会報告
令和2年  第3回定例会（9月議会）　一般質問（質疑抜粋）

■第2期「狭山市子ども・子育て支援事業計画」について
安心して子育てや子育ちができるための支援を包括的に推進するために、第2期「狭山市子ども・子育て支援事業計画」が
令和2年3月から5か年の計画期間で策定されたことを踏まえ、計画の策定にあたっての社会的環境変化等の現状分析及び、
少子化対策の一環として待機児童の解消に向けた今後の対応について質問を行いました。

「狭山大橋」は、令和3年（2021年）7月31日をもって
無料開放されます!!

　狭山環状有料道路「狭山大橋」は、昭和62年（1987年）
に開通し、1日平均、約4,000台以上の車両が利用しており、
狭山市のみならず、近隣市民の大切な道路となっています。
　無料化により、他の橋を渡る車両の分散化が図られ、渋滞
の緩和に期待が持てます。

狭山環状有料道路「狭山大橋」無料化のお知らせ

昭和62年3月の開通式 現在の料金所

質　問 答　弁
■社会的環境変化等の現状分析について

■基本的な考え方について

■保育の必要性から量の見込みについて

■「待機児童（保育所・学童）の解消」について

第1期計画の反省内容を踏まえ、第2期計画に
反映した項目は？

待機児童の解消に向け、毎年認可保育所及び学童保育室の整備
を行うともに、市内4区域に基幹保育所を順次配置し、妊娠・
出産・子育てに関する相談機能の充実を図ることとした。（福祉子ども部長）

▶

基本理念『ともに支えあい、元気で安心して
子育て・子育ちができるまち　さやま』を踏
襲した理由は？

「地域共生社会の実現」に向けた包括的な支援が益々社会的に求められてお
り、今まで以上に身近な地域で子育て家庭を見守り支えあう必要があること
から、基本理念を踏襲した。（福祉子ども部長）

▶

令和6年度にかけて認可保育所を毎年1施設ず
つ合計5か所新規開園する計画となっている
が、地区の選定など判断基準は？

待機児童の多い区域や、今後の保育の需要増が見込まれる
地域などを考慮した。（福祉子ども部長）▶

保育所及び学童保育室の待機児童が解消される
のは計画期間満了の令和6年度となっているが、
人口減少対策としての出生率の向上を求めるな
らば、計画の前倒しが必要と思えるが見解は？

着実に保育所を整備するよう計画を推進し、各年で90名以上、4年間で360
名以上の定員増を図るこことしており、公募の時期や国の補助金の申請、更
には用地の確保や整備スケジュールを考慮すると困難だと考える。（市長）

▶
第2期「狭山市子ども・子育て支援事業計画」
の各種施策を着実に推進、実行するための意
気込は？

子どもを持ちたいという機運を醸成し妊娠期から切れ目の無い支援に取り組
み、そして未来を担う子どもたちの健やかな成長を目指し、子育て環境の整
備を積極的に推進していく。（市長）

▶

市民アンケート調査結果において狭山市の特
徴点は？

全国的に同様の傾向ではあるが、母親の就業率が高くなり、就労希望の母親
が多くなっている。（福祉子ども部長）▶

保育と学童の量の見込みを算出するにあたっ
て基礎となる数値根拠は？

保育施設の入所者数と待機児童数の推移を踏まえ、児童人口の推計や育児中
の女性の就業率の見込みを加味して算出した。（福祉子ども部長）▶

前回に実施した平成25年のアンケート結果と
比較し変化が大きな項目は？

未就学児の母親の就労者の増加が顕著であり、小学生を持つ母親はフルタイ
ムでの就労者が増加している。（福祉子ども部長）▶

保育の必要性に大きく影響する女性の就業率
の今後の変化は？

就労を希望する女性が増加傾向にある中、女性が働きやすい環境が整備され
れば今後も就業率は増加すると見込んでいる。（福祉子ども部長）▶

学童保育室の提供体制を計画年度内に290名増
員する計画となっているが、整備実施年度は？

令和2年度と3年度に各1か所、令和4年度に2か所、令和5年度に1か所、令和
6年度に5か所の増設を計画している。（学校教育部長）▶



令和2年  第4回定例会（12月議会）　一般質問（質疑抜粋）

令和元年度　決算概要
【一般会計】
●歳　　　入：約464億5,785万円（前年度比 +2.51％）
●歳　　　出：約459億2,566万円（前年度比 +5.39％）
◆形 式 収 支：約5億3,219万円（歳入－歳出）
◆実 質 収 支：約2億9,854万円
　（形式収支から翌年度に繰り越すべき財源を差し引いた金額）
◆単年度収支：約▲14億893万円
　（当年度の実質収支から前年度の実質収支を差し引いた金額）
◎基 金 残 高：約102億1,831万円（令和2年3月末残高）

　令和元年度決算では、歳入、歳出ともに増額となったことに
加えて、歳出の増加幅が大きかった中においても、形式収支、
実質収支ともに黒字で決算出来たことは評価できるものです。
　単年度の収支を判断する単年度収支が約14億円の赤字となっ
た要因は、税収等の歳入の減少と、扶助費・普通建設事業費等
の歳出の増加によるものですが、一方、令和元年度末の各種基
金（貯蓄）の残高総額は約102億円（前年度比+3億円）と堅調
に推移しています。これは、今後の各種施策の財源確保が出来
ていると受け止めており、当面は安定的な財政運営が出来るも
のと捉えています。

令
和
元
年
度
決
算
概
要　

近
隣
５
市
と
の
財
政
指
標
比
較
（
４
か
年
）

年度 狭山市 所沢市 入間市 飯能市 日高市 川越市 財政用語・指標の説明

財政力指数

元 0.912 0.971 0.930 0.774 0.878 0.975
財政力の強弱を示す指標（3か年平均）
【財政の豊かさ指数】
▶「1」を越えると交付税の不交付団体（単年度）

30 0.906 0.971 0.930 0.782 0.885 0.974
29 0.898 0.966 0.930 0.785 0.875 0.970
28 0.895 0.963 0.926 0.789 0.862 0.965

経常収支比率

元 93.4% 94.5% 96.5% 93.8% 95.1% 99.8%
使い道が決まっている経費の割合
【固定経費の割合】
▶数字が大きいと財政が硬直化する

30 91.4% 94.0% 97.7% 93.9% 94.8% 97.9%
29 91.9% 94.9% 95.7% 94.3% 94.6% 97.0%
28 91.9% 96.0% 97.2% 94.8% 94.6% 95.7%

実質収支比率

元 1.10% 7.40% 3.80% 5.30% 6.50% 5.20%
歳入歳出の実質的な収支の差
【実質収支の財政規模に対する割合】
▶数字が大きいほど黒字が多い

30 6.20% 7.30% 2.70% 7.10% 8.20% 4.50%
29 7.30% 6.40% 3.90% 7.30% 7.10% 7.80%
28 5.40% 5.20% 3.00% 3.40% 7.80% 5.70%

市民一人あたりの
地方債残高

元 ￥245,740 ￥189,668 ￥215,594 ￥413,972 ￥299,167 ￥284,411
金額が少ないほど良いが
人口増減に左右される「借金」

30 ￥252,069 ￥168,550 ￥219,715 ￥415,167 ￥304,874 ￥292,594
29 ￥256,765 ￥167,242 ￥216,624 ￥417,517 ￥302,486 ￥292,750
28 ￥259,099 ￥170,276 ￥217,200 ￥386,119 ￥291,826 ￥285,943

ラスパイレス
指数

元 101.0 101.2 102.7 98.3 98.5 102.1
100以下であれば市職員の給与の方が
国家公務員より低い
▶国家公務員を100とした時の給与水準

30 101.1 101.3 102.7 98.4 98.3 102.2
29 101.5 101.4 102.2 98.4 97.3 102.1
28 101.4 101.3 102.6 98.4 97.4 102.6

質　問 答　弁
■ 狭山市では農業を工業、商業と同じく基幹産業に位置付け「農業の活性化」を施策の一つに掲げていますが、都市化の進行に伴い、
農地や農業就業人口が減少するとともに耕作放棄地が増加しています。また就業者の高齢化の進行に加え後継者が不足していること
を課題と捉え、今後の後継者不足の解消や新規就農者の参入促進策及び耕作放棄地解消について質問を行いました。

■ 狭山市では「安全・安心な水の安定供給」に向け「安全」「強靭」「持続」の観点で、将来の水道事業の理想像を掲げ、平成30年3月
に「第2次狭山市水道ビジョン」が策定されこと踏まえ、今後の水道事業のあり方、及び適正な水道料金について質問を行いました。

農業就業者人口の推移及び平均年齢は？
平成12年は1,765人で58.4歳、平成17年は1,493人で60.2歳、平成22年は
1,293人で61.9歳、平成27年は1,034人で63.2歳となっており、就業者は減
少し平均年齢は上昇している。（環境経済部長）

▶

災害対策として管路や水道施設の耐震適合及
び耐震化率の評価は？

基幹管路の耐震適合率は、類似団体と比較すると高い水準を維持している
ものの50％以下であり対応は遅れている。また、浄水施設及び配水池におい
ても類似団体の平均値よりも低く、耐震化率は遅れていると認識している。
（上下水道部長）

▶

今後の担い手の育成や耕作放
棄地の解消に向けた見解は？

農家の各種作業の負担軽減や作物のブランド化等で農業経営の改善を行うと
ともに、関係機関との連携強化を図りたい。また、全国的に農業を成長産業
として捉え直す最新の動きに注視し、新規就農者の参入促進及び耕作放棄地
の解消につながるよう各種取り組みを積み重ねていく。（市長）

▶

これからの水道事業は人口減少等に伴い給水
収益が減少するなかにおいて多くの施設が更
新時期を迎えるなど、厳しい経営状況が予測
されるが今後の対応についての見解は？

今後の水道事業については、当面施設のダウンサイジングや事業費の平準化
により効率的な運営を進めたいと考えている。将来的には水道事業全体の動
向を見据え、広域連携や官民連携の検討も視野に入れ、引き続き安心・安全
な水の安定供給に努めていく。（市長）

▶

農業の担い手となる後継者や
新規就農者の確保の状況は？

近隣12市町、埼玉県及びJAいるま野と連携し「いるま地域明日の農業担い
手育成塾連携会議」を設置しており、平成17年度から15年間で46人が新規
に就農した。（環境経済部長）

▶

現在の水道料金が県内平均より安価である
中、近い将来に収支不足が予測されているが、
今後の料金改定に対する見解は？

純損益などの経常成績や資金残高、収益性や健全性を表す各種指標、施設設
備の更新対応及び県水単価の改定など、外的要因の動向や社会経済状況を踏
まえ、総合的に勘案し検討する。（上下水道部長）

▶



ご意見ご要望をお寄せ下さい 本田技研労働組合埼玉支部　TEL 04-2953-3235

　

謹
ん
で
新
春
の
お
慶
び
を
申
し
上
げ
ま
す
。

　

日
頃
よ
り
内
藤
み
つ
お
の
活
動
に
対
し
ま
し
て
、

ご
理
解
と
ご
支
援
を
賜
り
厚
く
御
礼
申
し
上
げ
ま
す
。

　

十
一
年
目
の
活
動
を
迎
え
る
本
年
の
干
支
は

〝
丑
年
〞
で
す
。
意
味
す
る
と
こ
ろ
は
、
牛
は
古
く

か
ら
酪
農
や
農
業
で
人
々
を
助
け
て
く
れ
る
存
在
で

あ
り
、
大
変
な
農
業
を
地
道
に
最
後
ま
で
手
伝
っ
て

く
れ
る
働
き
ぶ
り
か
ら
〝
我
慢
（
耐
え
る
）〞
や

〝
発
展
の
前
振
れ
（
芽
が
出
る
）〞
の
年
に
な
る
と

言
わ
れ
て
い
ま
す
。
内
藤
み
つ
お
は
、
日
頃
よ
り

〝
3
つ
の
力
〞
を
心
掛
け
て
活
動
し
て
い
ま
す
。

①
明
る
く
前
向
き
に
積
極
的
に
行
動
す
る
力
。

②
絶
え
ず
疑
問
を
持
ち
新
し
い
こ
と
に
挑
戦
す
る
力
。

③
途
中
で
投
げ
出
さ
な
い
最
後
ま
で
や
り
遂
げ
る
力
。

こ
の
3
番
目
の
〝
力
〞
は
相
通
じ
る
も
の
が
あ
り
、

必
要
不
可
欠
の
姿
勢
で
す
。

　

昨
年
十
月
に
令
和
二
年
度
狭
山
市
市
政
功
労
者

表
彰
式
が
挙
行
さ
れ
、
市
政
の
振
興
発
展
に
尽
力
し

て
き
た
こ
れ
ま
で
の
功
績
が
認
め
ら
れ
表
彰
を
受
け

ま
し
た
。
こ
れ
も
ひ
と
え
に
皆
様
か
ら
の
お
支
え
に

よ
る
も
の
と
深
く
感
謝
し
て
お
り
ま
す
。

　

こ
れ
を
機
に
更
な
る
努
力
を
重
ね
、
本
年
の
干
支

の
よ
う
に
、
皆
様
の
ご
期
待
に
お
応
え
で
き
る
よ
う
、

鋭
意
努
力
い
た
す
所
存
で
ご
ざ
い
ま
す
の
で
、

何
と
ぞ
一
層
の
ご
支
援
と
ご
協
力
を
賜
り
ま
す
よ
う

お
願
い
申
し
上
げ
ま
す
。

　

最
後
に
本
年
が
皆
様
に
と
っ
て
、
よ
り
佳
き
年
で

あ
り
ま
す
よ
う
、
新
型
コ
ロ
ナ
ウ
イ
ル
ス
感
染
症
の

終
息
を
願
う
と
共
に
ご
健
康
と
ご
多
幸
を
お
祈
り

申
し
上
げ
ま
す
。

　
　
　
　
　
　
　
　
　

埼
玉
支
部
執
行
委
員
長

足
達  

啓
介

砂場や遊具周辺に雑草が生い茂り、安心
して子供を遊ばせられないとの市民の声
を行政に打ち上げ、公園内やフェンス周
りの境界部分の除草につなげました。

硬質なポールに見えるが支柱が柔らかい
ため、寄りかかると転倒の恐れがあり危
険。市及び県と連携をとり、ポールを撤
去しフェンスの設置につなげました。

新狭山２丁目２号
公園の除草

奥富堰
ぜ き

不安全なポールの改修

新狭山地区

奥富地区

改善事例①

改善事例②

Before

Before

After

After

引き続き困りごとの解決に取り組んでまいります！　皆様からの声をお聞かせください！

内藤みつお 地域の困りごと改善報告

狭山市議会では、インターネット録画配信を行っており、
一般質問などの様子を見ることができます。
右記QRコードよりスマートフォンでも視聴できますので、
どのような議論がされているのかをぜひご覧ください。

【狭山市議会　定例会一般質問の録画配信】
《9月議会一般質問》http://sayama.gijiroku.com/g07_Video_View.asp?SrchID=926
《12月議会一般質問》http://sayama.gijiroku.com/g07_Video_View.asp?SrchID=949

「QRコード」は株式会社デンソーウェーブの登録商標です

狭山市市議会中継
内藤みつおの
一般質問が
視聴できます!

狭山市市議会中継知っていますか？
狭山市議会の『インターネット録画配信』

一般質問動画配信
9月議会 12月議会


